

スポーツの力 File No.011：島田永和

た中で、大きく影響を受けた出来事ってござりますか？

止まるといわれる 動くと始まる 「
今できていることを明日もできるように。
そのためには動かないといけないんですね。
中では大きかったですね
くくなる。最後は呼吸もしない
よ／＼二三分钟後／＼よ／＼

——今現在、患者さんと向き合つ姿勢への基盤になつてゐるところなどですね？

えへへですね。恰好つけて言えれば、患者さんへのリストペクトと云ふのですね。恰好つけて言えれば、患者さんへのリストペクトといふか。「自分が正常で彼らが欠陥のある人間」という風に言つてしまえば、それは上下の関係という意味ですよね。その経験以前は、正直どこかでそつ思つていたんだと思います。だから脚を蹴ることができなかつた。

でもね、例えば視力障害を持つてゐる方は、僕らでは到底及ばない「聴く力」を持つてゐる。片脚が無い方の上半身がどれだけ凄いか。そういうことを田の当たりにする、「なんやお互いいいーフンやん」と。それに気付けたのは非常に大きい。逆に僕らよりも（彼らは）苦労したことと、一段上にいた人とうか。そういうリスクベクトの気持ちが生れましたね。そうすると、今までだつたら聞き辛かつたこともどんどん聞けるようになり、それぞれの人が障害とどう向き合つてきたかが分かるようになつてきたんです。だからそれ以降、彼らは僕の師匠ですよ。

それつて、スポーツで自己新記録を出さうとしている選手たちと一緒にいたと思ひませんか？「くじけそつになると思つけど」「あなたがやりたいことは何やつたん？」とか「今できていないことを明日もできるように」。そのためには動かないといけないんです。

それつて、スポーツで自己新記録を出さうとしている選手たちと一緒にいたと思ひませんか？「くじけそつになると思つけど」「あなたがやりたいことは何やつたん？」とか「今できていないことをこれからもやろう！」とか、全て一緒に話なんですよ。

今から30年前の日本なんて寝たきり大国だったんです。僕が親父の病院（当時は結核病院）を継いだころ、ある人から聞いたのは、「いいが、医療経営といつのは、年寄りを死ぬまで預かる」とこと。入院させて寝かせて点滴し、そしたら3日もすれば寝たきりになる。それで経営は成り立つ」と。

ふらつくし、しゃべりにくくなるし、食べ物などが飲み込みにくつてゐる。

例えば、脊髄小脳変性症といつ病氣があります。この病氣は、



スポーツの力とは、人間の力であり、
人間が生きていく為の象徴だと考えています。

医療法人はあとふる 運動器ケア しまだ病院 理事長・院長

島田 永和

写真／米田宏和



通だつたらダメつていうんでしょっけど、「それがしたいんじょ? だつたらやろうよ!」と語るんです。実は僕がこんなに工事をするには、ある方のおかげなんですね。金剛山の鍛成会つていて、何回も山に登る会があるんですが、その方は一日に2回とか登るんです。それで1000回くらい登ったときに痛みを感じはじめ、僕のところに来たんです。レントゲンをとつたら軟骨がすり減りました。変形性関節症だったんですね。

ここで、整形外科医が10人いたら10人が、山に登るのは止めなさいって言うんです。それが普通かもしれない。でもその時僕は、「やつてみよう! あんたはやりたいんやろ?」って言いました。そうすると「はー、私は3000回が目標なんですね!」と。そこからトレーニングしながら諦めずに続けてみたんです。そしたら、2000回になり、2500回になり、ついに3000回を達成することができました。その日、僕は嬉しくて花束を渡したんです。

今でも毎年1月に定期健診のように来てくれるんですけど、僕にとってはその方が先生です。その方の話を聞いて、同じ症状に悩まされている他の患者さんに教えてあげているんです。痛みがあるのために、あなたは「ができないですか? 本当は何かしたいんですか? 原因はともかく、できるようになれば解決だよね」と。だから運動しまよーと。多少の痛みがあつたって、その人がやりたいことをできるようになれば、それは「ゴールだと思うんです」。

何で困っているかを聞かないで、どうやつてその人を健康にできるんだ? と思うんです。目標を本人から引き出していくない診療なんて全く意味がないと思う。

「動く」ということだつたりアクティブなイメージは、しまだ病院の内装などにも表れているなど感じました。病院なんだけど気持ちが沈むようなイメージはなく、明るくて活気。ジムに来ているような印象を受けました。

そう思つてもう一歩進むなら、僕の考え方方が伝わっているんだと思ひます。身体が痛むということ自体は、やはりネガティブなことなんですね。でも「何がしたいの?」「それができるようにならないとね」というのが考え方の基本。その目的を叶えるためには下を向いていたらダメですからね。

要するに、人間の力を引き出すのが我々の仕事。でも実際は押し込んでしまうパターンが多いんですよ。相手が大きいから言つても大丈夫だつて思つていつも言つんんですけど(笑)、世の中の大学教授や偉い先生には、上から目線の人が多いですからね。俺の言つこと聞いてたら間違いない、という感じ。

でも本来は、患者さんの言つこと聞かないで、我々みたいな仕事は成り立たないんです。

例えば、骨折した患者さんがいたとして、骨折したという事は全てに對して共通。でもその患者さんが、「治つたら何をしたいのか」によつて、やることが全然違つんですよ。何かをしたいから治す、それが重要でしょ?

つまり痛んだ箇所を治すというのは、その人の人間としての生き方だつたり、人生だつたり、将来だつたり、それに影響するんですよ。痛んだ箇所の修理つていつのは、ほんのその一部分です。

もう少し掘り下げて言つと、「健康」への考え方です。健康と云ふのは一体何なのか。じこかが悪いと健康ではない・・・それは違うと思います。健康の定義は、「自分のやりたいことができる状態」。世間で言われている健康、つまり、「どこも悪い」ところがないというの、条件であつて、それ 자체が目

的ではないんです。

そういう意味でいと、何に困つているかを患者さんに聞かないで、どうやってその人を健康にできるんだ? と思うんです。目標を本人から引き出していくない診療なんて全く意味がないと思つ。僕が問診で大事にしているのは、「何をやりたいか」を引き出すこと。例えば、あるおばあちゃんなんかなは、なかなかそういう事を教えてくれなかつたんです。でもある時、「実は来月ハワイで孫が結婚するんです。その挙式に着物を着て出席したいんです」と。これなんです。この言葉が出てきたので、あとはスタッフみんなでこの目標をサポートしよう! と。

そして、トレーニングをしたり身体の使い方を変えることで良くなる、ということを僕は経験してきました。例えば、変形性関節症の方が、走りたい、山に登りたいって言つと、普

そつづつ」と医者が平気で言つていた時代なんです。非人間的な工場のよつな。僕はそれが許せなかつた。

その後、老人保健法がてきて、1997年に「悠久亭」という介護老人保健施設を創つたんですけど、それはやはり、元気なお年寄りを作りたいと思ったからなんですね。考え方は、とにかく「動け!」ですよ。当時は老健施設にトレーナーがいることは珍しかつたんですけど積極的に取り入れて、集団体操などをはじめましたね。

今は国としてやつづつことを推奨するようになりましたけど、それでも医者によつては、「どこか悪かつたら「大事にしないとき」という人もいます。皆さんも思わないですか? 入院するど、動いたら怒られるつて雰囲気があるでしょ? あれはおかしいと思うんです。動く場所を奪つたのが病院、こうなつてしまふことは絶対にダメというのが僕の考え方です。



やはり芦屋学園の比嘉先生との出会いは大きかったです。当時、比嘉先生が羽曳野高校の時代に、教え子が半月板の手術を受けたんですけど、ずっと痛みが残っていた状態だったので僕のところに連れて来られたんです。そこから、しっかりとトレーニングを続けて、見事復帰することができたということがあります。そのことがきっかけで、手術だけではなく、リハビリやトレーニングの大仕事を比嘉先生にもわかつて頂きました。

その後、比嘉先生の紹介で沢山の高校生を診させて頂きましたね。

でも最初は親御さんの賛同が得られないことが多々ありました。国立病院でも市立病院でもない民間の聞いたこともないような病院で、自分の子どもが場合によっては手術されるんですね。不安だったと思います。でも、その状況を救つてくれたのは比嘉先生はじめ、顧問の先生方でした。「ここで手術を受けた子がちゃんと復帰していますよ」と親御さんに言つてくれたんです。それが大きかった。

だから医者の力なんてたかがしれませんですよ。我々がやつてきたことを、見てくれている人がいて、かつそれを伝えてくれることで、はじめて信頼されるんです。そうやって、比嘉先生、そして体育の先生を中心に広がつていったんですよ。

——多くのスポーツ選手の治療もされていますが、きっかけはどういった出来事だったのですか？

あとプロのアスリートに関しては、師匠の市川先生の勉強会で知り合ったオリックスのチーフトレーナーをやっていた松元さんから、ある日いきなり「ブーマーを見てくれないか」と（笑）。

それがはじめでした。初めてのプロ野球選手の診察があのブーマーですよ。恥ずかしい話、手が震えました（笑）。

その後、年には鈴木一朗選手が入団して、何度も診させて頂いたり。それでだんだん度胸もついてきましたね。

——最後に、島田理事長にとってのスポーツの力とは？

スポーツの力とは、人間の力であり、人間が生きしていく為の象徴だと考えています。スポーツという言葉は、置き換えたたら

ある意味「活動」です。

人間は動いてなんぼ。たとえ麻痺で手足が動かなくなってしまつたとしても、「やめは動くわけですよ。動くつてことがとても大事。逆に、動かないということによるストレスは相当なものですね。目玉が動くだけでも色々なことが出来る。全ての身体の動きが、つまり力なんだと思います。僕らはそれを保ち、

その人が表現していくことを手伝うこと。全てはその人が何をやりたいかが重要なんです。だから私たちの病院には「運動器ケア」という名前を付けました。

痛みをとるというのは目的じゃなくて手段。その先にある目標の為に「動く」ということを大事にする。そうすれば必ずと

**痛みをとるというのは目的じゃなくて手段。
その先にある目標の為に「動く」とすることを大事に
する。そうすれば自ずと顔が上に向く。**

島田永和 しまだながかず

1951年大阪市生まれ。1978年山口大学医学部を卒業後、国立大阪病院（現 大阪医療センター）、大阪市立大学などを経て、1984年に医療法人永広会島田病院 副院長、1988年に理事長兼院長に就任。2017年に医療法人はあとふる 運動器ケアしまだ病院と改称。グループには社会福祉法人はあとふる、リハビリテーションに特化した八尾はあとふる病院、介護老人保健施設悠久亭のほか、通所・訪問事業がある。日本整形外科学会、日本リハビリテーション医学会認定専門医。

